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IERI SI E’ SVOLTO L’IMPORTANTE CONVEGNO 

SUGLI AMMORTIZZATORI SOCIALI CON UNA 

BUONA PARTECIPAZIONE DEI COLLEGHI 

NONOSTANTE IL CALDO TORRIDO E LE SCADENZE 

PROFESSIONALI. GETTATE LE BASI PER UNA SERIA 

COLLABORAZIONE CON L’ASSESSORATO AL 

LAVORO. IN QUESTO SENSO L’INTERVENTO 

DELL’ASSESSORE REGIONALE AL LAVORO PROF. 

AVV. SEVERINO NAPPI.  

Come da programma si è svolto ieri, al Ramada Hotel di Napoli, l’importante Convegno 

sugli “Ammortizzatori Sociali” con la partecipazione di illustri relatori del calibro di 

Giovanni Ambrosio, Manuela Gaetani e Alberto Acocella. Sapiente, moderata ed 

accattivante l’introduzione di ogni relazione ad opera del collega Balzano. 

Dentro la Notizia 
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Buona la partecipazione dei colleghi nonostante il caldo torrido e le impellenti scadenze 

professionali. 

D’altra parte, lo avevamo detto anche in precedenza, una serie di concomitanze ci 

aveva impedito di organizzarlo nel mese di Giugno ma non potevamo, di certo, 

perdere l’occasione per un confronto pubblico, aperto e serrato, sui ruoli e sulle 

prospettive future, con l’Assessore al lavoro, l’Avv. Prof. Nappi, che è da lodare se 

non altro perché è intervenuto ed ha parlato, a cuore aperto, dei numerosi problemi 

che affliggono l’economia regionale e l’Ente di Santa Lucia ed anche perché, cosa 

non trascurabile sul piano del rispetto e del riconoscimento di un ruolo, finora, chi 

lo aveva preceduto, giammai aveva partecipato ad un nostro incontro di studio 

sebbene “personalmente”invitato. 

Il tema, peraltro, era di una grande importanza sotto una diversa serie di profili: 

a) gli ammortizzatori sociali quali unici strumenti di tutela e salvaguardia dei posti di 

lavoro; 

b) il ruolo della nostra  Categoria quale gestore “qualificato” della crisi; 

c) il ruolo della Regione.  

 

Anche il Presidente dell’ANCL, Maurizio Buonocore, ha parlato, nel suo indirizzo di saluto, 

delle tante storture che fino ad oggi si sono verificate nell’affrontare la crisi sul versante dei 

destinatari degli ammortizzatori sociali in deroga. 

Dal canto nostro non potevamo non riprendere ciò che, da mesi, andiamo predicando: la 

gestione della crisi ad opera della Regione non ha tenuto conto del paese reale e 

che bisognava cambiare radicalmente impostazione mettendo mano ad una 

revisione dell’apprendistato, della formazione e degli ammortizzatori sociali in 

deroga in ciò offrendo la nostra collaborazione in quanto conoscitori delle realtà 

delle nostre imprese assistite, 

Finalmente, ieri abbiamo avuto la possibilità di dire queste cose al diretto interessato!!!!! 

Ricordate, invece, dove era la Regione ad Ottobre scorso quando l’ANCL Regionale 

ha organizzato quel grande Convegno all’Hotel Tiberio proprio sugli ammortizzatori 

sociali in deroga? E’ stato uno scambio politico di idee fra noi e la CISL. Ma chi ci 

ha ascoltato? E, principalmente, dopo cosa è successo? Niente!!! 

Dal punto di vista scientifico ha dato inizio alle relazioni l’Avv. Giovanni Ambrosio che, 

fatto un excursus storico sulla materia non senza fornirci utili e preziosi consigli pratici, ha 

posto in evidenza le sempre più evidenti lacune legate alla ormai eccessiva età della 
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disciplina ed ha auspicato - de iure condendo - una rivisitazione organica della 

stessa. 

Molto convincente ed interessante la disamina giuridica del ruolo dei sindacati, 

ancorchè associazioni di fatto per l’inattuazione dell’art. 39 della Costituzione, nella 

gestione delle crisi e degli interventi di ammortizzatori sociali. 

Il secondo intervento tecnico è stato quello della Dott.ssa Manuela Gaetani che ci ha 

ricordato le varie fasi della procedura da seguire in materia di CIGS chiedendo alla 

nostra Categoria l’utilizzo della modulistica on line che consente all’ufficio (18 

addetti dal 2007 quando le procedure erano meno della metà di quelle registrate 

nell’ultimo anno) di definire le domande in tempi celeri. 

E’ chiaro ed evidente che, nell’interesse dei nostri Clienti, provvederemo ancora una volta 

(gratuitamente) a sostituirci al lavoro del Ministero. 

Subito dopo è stata la volta del Dott. Alberto Acocella, direttore ORMEL Regione 

Campania, il quale ci ha comunicato che lo scorso 5 luglio è stato siglato l’accordo a 

livello centrale con attribuzione alla nostra Regione di 120 milioni di euro per la 

gestione degli ammortizzatori sociali in deroga. 

Il clou è stato rappresentato dall’intervento del Prof. Avv. Severino Nappi, Assessore 

Regionale al Lavoro. 

Ci ha manifestato le gravi difficoltà della Regione Campania, lo sforamento dei limiti 

del patto di stabilità, l’esigenza di rifondare tutta la  politica sociale, la fiducia nel 

ruolo dei Consulenti del Lavoro, la necessità di revisione delle politiche del lavoro 

volte, nell’ottica dei mantenimenti dei posti di lavoro, ad incentivi alle imprese e 

forme di sostegno al reddito dei lavoratori, l’urgenza della riforma della 

“formazione” e l’inevitabile cambiamento della mentalità protesa all’attesa di 

interventi assistenzialistici contingenti a pioggia che non risolvono, a livello 

strutturale,  i problemi pur esistenti. Il denominatore comune di tutto ciò: carenza di 

risorse finanziarie e, per di più, con il federalismo fiscale alle porte. 

Nello specifico ed in replica a nostre osservazioni contenute nella lettera di 

congratulazione per la nomina e di invito al Convegno di ieri,  ha dato atto delle 

farraginosità delle disposizioni regionali in materia di apprendistato e della necessità di 

riforma degli ammortizzatori sociali in deroga specie coniugando il sostegno al reddito con 

un’attività di qualificazione formativa all’interno dell’azienda manifestando, quindi,  

interesse alle nostre proposte e rilievi,  ad una collaborazione con il nostro Ordine 

Professionale e ad ogni forma di dialogo con esso. 
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Accettiamo, come sempre pronti e fieri, l’ennesima sfida. 

Abbiamo sempre detto che “il tempo è galantuomo” e, prima o poi, nell’ambito di una vera 

riforma degli ammortizzatori sociali, dovremo assistere ad un sistema di sicurezza 

sociale valido erga omnes : il c.d. statuto dei lavori. 

E, sicuramente per mera coincidenza con questa problematica che ci sta a cuore in 

quanto già pensata dal compianto Marco Biagi, abbiamo anche presentato a Voi la 

collega napoletana Virna Borriello, autrice, premiata nel corso del Festival del lavoro di 

Treia, di un articolo sul welfare esteso a tutti, professionisti inclusi, per ogni vicenda 

che possa incidere sulla capacità di lavoro e di produzione del reddito. 

Dal versante istituzionale e del nostro dovere di procedere alla Formazione 

Continua Obbligatoria,  siamo, comunque, soddisfatti di aver organizzato il quinto 

Convegno dall’inizio dell’anno in corso con l’obiettivo di approfondire 

problematiche che per noi sono diventate, purtroppo a causa della crisi, un 

adempimento laborioso e complesso a cadenza quasi mensile. 

E’, lo ribadiamo, la nostra materia, qualificazione e specializzazione!!! 

Come Ordine di Napoli abbiamo, dunque, la coscienza tranquilla, anzi, più che tranquilla, 

in materia di F.C.O.  

Se ci dovesse essere, poi, fra di noi (ma non osiamo nemmeno pensarlo) chi, in 

queste materie, si rivolge, non so, agli Avvocati o ad “altri esperti”, si faccia , da 

solo, l’esame di coscienza sapendo di devolvere ad altri una materia che è nostra, 

solo nostra e di fare del male prima a se stesso e, poi, all’intera Categoria. 

Resta, a livello di amarezza, solo la constatazione della reiterazione di un malvezzo ad 

opera dei “soliti noti”: quello di venire ai Convegni, attestare la presenza attraverso il 

D.U.I., uscirsene per, poi, ritornare alla fine per la firma conclusiva dell’evento. Che 

squallore!! 

 

Ad maiora 

IL PRESIDENTE  

      Edmondo Duraccio  
 

(*) Rubrica riservata agli iscritti nell’Albo dei Consulenti del 
Lavoro della Provincia di Napoli. E’ fatto, pertanto, divieto di 
riproduzione anche parziale. Diritti legalmente riservati agli 
Autori. 


